
Неспрягаемые глагольные 
формы

инфинитив
супин

причастие



Инфинитив:

• – ти (идти, пhти) < -ti 
•  -чи < -kti, -gti

Имя из скл. на *–ĭ в дат./ мест. ед.
          // печь, мочь

Пhть, ходить – с XI в.
Помочь, лечь – с XVII в.



супин

• Отглагольное имя, скл. на *-ŭ, вин. ед.
• Суфф. – ТЪ: воеватъ, спатъ

- t идяше   цсрь погоубитъ града
-  просити (зъвати) правитъ
- пристраивати ся мытъ ся

Вытеснение инфинитивом – с XI в.



История причастий

• Прилаг.: род, число, падеж, краткая и 
полная формы

• Глагол: управление, залог, время

• Общее: функции в предложении



Действительные причастия 
настоящего времени

• И.е.*-ENT (ferens, ferentis) 
• О.с. *-ĘNT // ỢNT (+ j – во всех формах, 

кроме им. п. ед. ч. муж. и ср. род.)

• Др. –ЯЧ // -УЧ  (ст.с. - #щ // - @щ)

→  -ЯЧ / -АЧ (2-е спр. = IV класс)
   -УЧ / -ЮЧ (1-е спр. = остальные классы)



Краткие: основа наст.вр. + суфф. 
(+ оконч.)

• Ед.ч.:
М. и ср. – суфф.-А // -Я (из *-ĘNT) – 

согласный суфф. утратился, т.к. не 
было окончаний

 ид-а  нос-я  
• Ж.р. – окончание –И

Ид-уч-и  нос-яч-и



Склонение кратких причастий

• И.   bида//        ида         идучи
• Р.       идуча               идучh
• Д.       идучу               идучи
• В.  идучь   идуче          идучу

• И. идучЕ      идуча      идучh
• В. идучh      идуча      идучh



примеры

• С маломъ же дружины возъврати ся 
желая больша имhнья

• Хотеша и [Изяслава] убити не знаюче 
его

• !! И ступиша половьци воюючи (-че)
• По великои рhкh лед идучи  (ида)



Изменения п.п.

• Утрата склонения, переход в 
деепричастия → деепричастия НВ 
(остатки СВ: сломя голову, очертя 
голову, скрепя сердце)

• Единый суфф. –Я (-А) для всех родов; -
формы на –УЧИ, -АЧИ – разговорные, 
просторечные (Тред.: воду несучи, 
Лерм.: имеючи отца)       БУДУЧИ



Образование полных причастий

• Краткие + И, Е, Я
• Скл. - местоименное (мягкая разн.)
• И.  ида-И      ид-УЧ-ЕЕ     ид-уч-и-Я
• Р.        идучего               идучеh

• И.  lид-уч-е-И    идучАЯ    идучhh
• В.  ид-уч-hh    идучАЯ    идучhh



Изменения п.п.

• Подравнивание основ: в формах м.р. 
восстанавливается суфф. (идучий, носячий)

• Подравнивание окончаний: ж.р. (идучая, 
носячая)

• Формы на –УЧ, -АЧ утрачиваются или 
переходят в прилагат. (колючий, горячий)

• Причастия воспринимают суфф. ст.-сл.
-УЩ, -АЩ



Нормы грамматики М.В.
Ломоносова

• Формы на –УЩ, -АЩ допускались 
только от ст.-славянских и о.-славянских 
глаголов, являлись принадлежностью 
высокого стиля

• От русских глаголов разговорного стиля 
допускались формы только на –УЧ, -АЧ:

ворочаючий, потеючий, чавкаючий



История действительных 
причастий прошедшего времени
• 1) –L-
Умhлъ, о, а      умhлыи, ое, ая
Краткие участвовали в образовании буд.

относит., перф., плюсквамперф., 
сослагат. наклонения

Полные перешли в прилаг. (горелый, 
лежалый, спелый) или утратились

Краткие – личн. глаг. формы прош. вр.



2.Основа инфин. + суфф. 
(+оконч.)

и.е.* -ûŭs > * -vŭs // * -ŭs > о.с. *-vъh // *-ъh 
+ j во всех формах, кроме им.п. ед. ч. 

муж. и ср.
Др. –ВЪШ (осн. на гласн.) //  ЪШ (на согл.)

Формы краткие и полные
Образование аналогично формам 

причастий наст.вр.



Склонение 

• И. несъ несъ несъши  кинувъ кинувъши
• Р. несъша  несъшh

Мн.ч.
И. несъшЕ    несъша     несъшh
В. несъшh    несъша     несъшh



История п.п.

• Утрата склонения, переход в дееприч. 
→ деепричастия СВ 

• Утрата родовых различий
-В- (-ВШИ-СЬ) – литературный язык, 
 -ВШИ  - разг., прост.



Полные формы

• Краткие + И, Е, Я
• Скл. - местоименное (мягкая разн.)
• И. несы-и    несЪШее      несъши-я
• Р.       несъшего           несъшеh

• И. несъшеи     несъшая     несъшhh
• В. несъшhh     несъшая     несъшhh



Изменения п.п.

• Подравнивание основ: в формах м.р. 
восстанавливается согл. суфф. 

(несъший, носивъший)
• Подравнивание окончаний: ж.р. 

(несъшая, носивъшая)



История страдат. причастий наст. 
времени

• Основа наст. вр. переходных глаголов + 
с.г. + суфф. + оконч.

• Правило с.г.:
• I nes-O-m-ъ
• III  znaj-E-m-ъ
• IV lub-i-m-ъ



Примеры
образования и склонения форм

• И. несомъ  несомо      несома
• Р.     несома             несомы

• Мн. :  И. несоми   несома   несомы
            В. несомы  несома   несомы

И. ед.   несомыи   несомое   несомая
И. мн.  несомии   несомая   несомыh
В.       несомыh   несомая   несомыh



История п.п.

• Форма сохранилась в яз., 
принадлежность письм. речи

• Часть перешла в прилагат.: 
несгораемый, несмолкаемый, могут 
субстантивироваться: любимый

• Часть утратилась: имаемый, зовомый



Страдательные причастия 
прошедшего вр.

• Основа инфин. + суфф. + оконч.
Суфф.:

• И.е. *-N- (основы на А-, Ē-)
• *-EN-  (основы на согл., I- IV класс:  

i → į→ j)
• *-T- (основы на НУ-, Ы- и др.: основы = 

корню)



Примеры образования

дhлаНъ, о, а         дhлани, а, ы
куплЕНъ, о, а        куплени, а, ы
биТъ, о, а             бити, а, ы

дhланый, ое, ая         дhлании, ая, ыh
куплtеный, ое, ая         куплении, ая, ыh
битый, ое, ая             битии, ая, ыh



Возникновение суфф. с НН
• Возник во вторичных отглагольных прилаг., 

образованных от причаст. (с 16-17 вв. в 
памятниках):

Видh-н-ЬН-ый → видhнный
НН

1)купленный, увиденный (СВ)
2)рисованный, ворованный (-ОВА-)
3)печенная на углях картошка (зависим.)
4)желанный, жеманный, чванный (искл. – НВ)



итоги

• Существенным изменениям 
подверглись действительные прич. 
(краткие → дееприч., дифференциация 
по виду глаголов)

• Причастия страдат. залога не 
изменились существенным образом (как 
у прилаг.: утрата –Ъ (м.р. ед.), 
унификация форм мн.ч.)


